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ATA DA NONA REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA NA CÂMARA MUNICIPAL DE 
MARIANA, MINAS GERAIS, NO DIA TRÊS DE ABRIL DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS 
(03-04-2023) 

Ao terceiro dia do mês de março de dois mil e vinte e três, às dezesseis horas e dois 

minutos, realizou-se a nona reunião ordinária presencial e por videoconferência, na 

Câmara Municipal de Mariana. Estiveram presentes: os Vereadores Adimar Cota, 

Ediraldo Ramos, Fernando Sampaio, José Antunes, João Bosco, José Sales, Juliano 

Vasconcelos, Marcelo Macedo, Maurício Borges, Manoel Douglas, Pedro Ul'sses, 

Ricardo Miranda, Ronaldo Bento, Gilberto Matheus, a Vereadora Sônia Azzi, O 

Secretário de Governo Edvaldo Andrade e o membro da Associação de Caçadores de 

Assombração de Mariana, Leandro Santos. O Presidente, Fernando Sampaio de Castro, 

cumprindo o Dispositivo Regimental, havendo número legal, em nome de Deus e do 

Povo Marianense declarou abertos os trabalhos. Dando continuidade, o presidente 

consultou os vereadores se queriam fazer a leitura da Ata da oitava reunião ordinária, 

realizada no dia vinte e sete de março de dois mil e vinte e três ou fazer alsuma 

ressalva, não havendo manifestação contrária, a ata foi aprovada por unanimiriade. 

Ato contínuo, convidou o Secretário de Governo Edvaldo Andrade para que fi'esse 

parte do Plenário e solicitou a secretária a Leitura das Correspondências: Divers s nº 

170/2023 (autoria do Presidente da Associação de Caçadores de Assombrações de 

Mariana (ACAM), Leandro Henrique dos Santos): “Solicita Palavra Livre parsfalar 

sobre o assunto: Perspectivas para patrimônio Arqueológico e Cultural de Mariana”. 

Ofício nº03/2023 Convite: (autoria da Presidente da Associação das Pessoas com 

Deficiência de Mariana (ADEM), Gilma Graciela Vilas Boas Pereira): “Convida para 

inauguração da sua sede: na data 04/04/2023 às 09h00 horas, na Rua Piauí, nº55 — 

São Sebastião (Colina). Ofício nº04/2023 (autoria da Juíza de Direito, Fernanda 

Rodrigues Guimarães Andrade Mascarenhas, Promotor de Justiça, Cláudio Foriseca 

de Almeida): “lnforma sobre a adesão ao projeto “Justiça em Rede”, e salicita 

informações a respeito de serviços relacionados ao enfrentamento da violência contra 

a mulher”. Leitura dos Projetos de Lei: Projeto de Lei nº 34/2022 (autoria do Vert-ador 

Pedro Ulisses Coimbra Vieira): "Ihclui no calendário oficial cultural de datas 

comemorativas no âmbito do Município, o evento festa dos caminhoneircs de 

Mariana-MG”, Projeto de Lei nº 35/2023 (autoria do Vereador Fernando Sampa o de 

Castro): "Institui a Comenda do Mérito Feminino “Mariana Mulher” na cidace de 

Mariana — MG, com a medalha e o certificado oficial, a ser realizado no mês de rº.arço, 

e dá outras providências”. Projeto de Lei nº 38/2023 (autoria do Prefeito Municipal 

em Exercício): "Altera o art. 3º 3,433/2021 e dá outras providencias”. O Presidente 

disse no ano de dois mil e vinte & um, em conjunto com os Vereadores, Marcelo 

Macedo e Manoel Douglas que 
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Câmara sobre os bens inservíveis que deveriam ser doados. Disse que o artigo desse 

Projeto estava retirando esse prazo. Dessa forma gostaria de chamar a atenção da 

Comissão para esse fator, Projeto de Lei nº 39/2023 (autoria do Prefeito Municipal em 

Exercício): Autoriza o Município a conceder transferência de recurso de recursos na 

modalidade contribuição e firmar instrumento de parceria com o Sindicato dos 

Trabalhadores Rurais de Mariana-MG e dá outras providencias”. Leitura das 

Indicações: Indicação nº 437/2023 (autoria do Vereador Fernando Sampaio de Castro), 

Indicação nº 465/2023 (autoria do Vereador Fernando Sampaio de Castro), Indicação 

nº 511/2023 (autoria do Vereador Fernando Sampaio de Castro), Indicação nº 

463/2023 (autoria do Vereador Ediraldo Arlindo de Freitas Ramos), Indicação nº 

463/2023 (autoria do Vereador Ediraldo Arlindo de Freitas Ramos), Indicação nº 

- 493/2023 (autoria do Vereador Ediraldo Arlindo de Freitas Ramos), Indicação n 

512/2023 (autoria do Vereador Ediraldo Arlindo de Freitas Ramos), Indicação n 

486/2023 (autoria do Vereador Maurício Antônio Borges Andrade e Silva), Indicação nº 

472/2023 (autoria do Vereador Marcelo Monteiro Macedo), Indicação nº 496/2023 

(autoria do Vereador Marcelo Monteiro Macedo), Indicação nº 523/2023 (autoria do 

Vereador Marcelo Monteiro Macedo), Indicação nº 464/2023 (autoria do Vereador 

Pedro Ulisses Coimbra Vieira), Indicação nº 502/2023 (autoria do Vereador Pedro 

Ulisses Coimbra Vieira), Indicação nº 503/2023 (autoria do Vereador Pedro Uf'isses 

Coimbra Vieira), Indicação nº 504/2023 (autoria do Vereador Pedro Ulisses Coimbra 

Vieira), Indicação nº 505/2023 (autoria do Vereador Pedro Ulisses Coimbra Vieira), 

Indicação nº 521/2023 (autoria do Vereador Pedro Ulisses Coimbra Vieira), Indicação 

nº 522/2023 (autoria do Vereador Pedro Ulisses Coimbra Vieira), Indicação nº 

352/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 455/2023 (autoria 

do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 456/2023 (autoria do Verçª.ador 

Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 466/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves 

Bento), Indicação nº 467/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação 

nº 476/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 477/2023 

(autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 478/2023 (autoria do 

Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 479/2023 (autoria do Vereador Ronaldo 

Alves Bento), Indicação nº 480/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), 

Indicação nº 481/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 

482/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 487/2023 (attoria 

do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 488/2023 (autoria do Versador 

Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 489/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves 

Bento), Indicação nº 498/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação 

nº 499/2023 (autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 500/2023 

(autoria do Vereador Ronaldo Alves Bento), Indicação nº 490/2023 (autoria do 

Vereador José Sales de Souza), Indicação nº 491/2023 (autoria do Ver dor José Sales 

de Souza), Indicação nº 369/2023 (auftoria do Vereador Ricardo Miraíída), Indicação nº. 
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370/2023 (autoria do Vereador Ricardo Miranda), Indicação nº 371/2023 (autoria do 

Vereador Ricardo Miranda), Indicação nº 372/2023 (autoria do Vereador Ricardo 

Miranda), Indicação nº 373/2023 (autoria do Vereador Ricardo Miranda), Indicação nº 

454/2023 (autoria do Vereador Ricardo Miranda), Indicação nº 470/2023 (autoria do 

Vereador Ricardo Miranda), Indicação nº 514/2023 (autoria do Vereador Ricardo 

Miranda), Indicação nº 515/2023 (autoria do Vereador Ricardo Miranda), Indicação nº 

516/2023 (autoria do Vereador Ricardo Miranda), Indicação nº 526/2023 (autoria do 

Vereador Ricardo Miranda), Indicação nº 334/2023 (autoria do Vereador Gilberto 

Mateus Pereira), Indicação nº 453/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), 

Indicação nº 457/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 

468/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 473/2023 

(autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 474/2023 (autoria do 

Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 483/2023 (autoria do Vereador 

Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 485/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus 

Pereira), Indicação nº 494/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus..Pereira), 

Indicação nº 495/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 

497/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 501/2023 

(autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 508/2023 (autoria do 

Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 513/2023 (autoria do Vereador 

Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 517/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus 

Pereira), Indicação nº 518/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), 

Indicação nº 519/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 

524/2023 (autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 527/2023 

(autoria do Vereador Gilberto Mateus Pereira), Indicação nº 393/2023 (autor'ia do 

Vereador José Antunes Vieira), Indicação nº458/2023 (autoria do Vereador: José 

Antunes Vieira), Indicação nº 459/2023 (autoria do Vereador José Antunes Viegira), 

Indicação nº 460/2023 (autoria do Vereador José Antunes Vieira), Indicaçã;o nº 

461/2023 (autoria do Vereador José Antunes Vieira), Indicação nº 462/2023 (avtoria 

do Vereador José Antunes Vieira), Indicação nº 471/2023 (autoria do Vereador losé 

Antunes Vieira), Indicação nº 475/2023 (autoria do Vereador José Antunes Vieira): 

"Limpeza do reservatório de água localizado no bairro Galego”. Indicação nº 484/2023 

(autoria do Vereador Adimar José Cota), Indicação nº 520/2023 (autoria do Verceador 

Adimar José Cota), Indicação nº 525/2023 (autoria do Vereador Manoel Dóuglas 

Soares Oliveira), Indicação nº 506/2023 (autoria da Vereadora Sônia Azzi), Indicação nº 

507/2023 (autoria da Vereadora Sônia Azzi). Leitura da Moção de Pesar: pelo 

passamento do Sr. José Pedro Teixeira (autoria dos Vereadores Ronaldo Alves Bento, 

Mauricio Antônio Borges Andrade e Silva). A reunião ocorreu sem intervalo. 

Pareceres: Projeto de Resolução nº 03/2023 (autoria dos Vereadores Manoel Douglas 

Soares Oliveira, Ricardo de Miranda Thoimaz, José Sales de Souza): "Aprova as contas 

do Executivo Municipal de Mariana, Estado de Minas Gerais, referentes do exercício de 
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2016”. O Presidente submeteu o Projeto de Resolução em primeira discussão e 

votação, sendo aprovado por unanimidade. Em tempo, o Presidente consultou 

nominalmente os Vereadores sobre a aprovação do Projeto de Resolução o Vereador 

Gilberto Matheus Pereira manifestou seu voto favorável, o Vereador Adimar, José 

Cota manifestou seu voto favorável de acordo com o parecer. O Vereador José Sales 

de Souza manifestou seu voto favorável de acordo com o parecer. À Vereadora Sônia 

Maria Loth Marton Azzi, manifestou seu voto favorável. O Vereador Pedro Ulisses 

Coimbra Viera manifestou seu voto favorável de acordo com o parecer. O Vereador 

Ronaldo Alves Bento manifestou seu voto favorável de acordo com o parecer da 

Comissão. O Vereador Manoel Douglas manifestou seu voto favorável de acordo com 

o parecer da Comissão. O Vereador José Antunes Vieira manifestou seu voto 

favorável de acordo com os pareceres. O Vereador Marcelo Monteiro Meacedo 

manifestou seu voto favorável de acordo com os pareceres. O Vereador Juliano 

Vasconcelos Gonçalves manifestou seu voto favorável de acordo com o parecer do 

Tribunal de Contas. O Vereador Ediraldo Arlindo de Freitas Ramos manifestou seu 

voto favorável. O Vereador João Bosco Cerceau lbrahim manifestou seu .voto 

favorável. O Vereador Fernando Sampaio de Castro manifestou seu voto favosável. 

Em tempo, o Vereador Mauricio Antônio Borges Andrade e Silva de forma remota, 

após interrupção de sua conexão de internet manifestou seu voto favorável. Projeto 

de Lei nº 31/2023 (autoria do Prefeito Municipal em Exercício): "Dispõe sobre a 

criação do auxílio financeiro de Emergencial voltado à mitigação dos impactos e dos 

prejuízos patrimoniais causados às famílias residentes na Travessa Monsenhor Rafael 

Coelho e adjacentes vítimas das chuvas iniciadas em janeiro de 2023 e dá cutras 

providências". Pela ordem o Vereador Ricardo Miranda solicitou que fosse consultado 

o Plenário para que o Projeto de Lei fosse discutido e votado em única discussão e 

votação. Atendendo a solicitação do Vereador, o Presidente consultou o Plenário 

recebendo parecer favorável de todos os Vereadores. Pela ordem, o Vereador José 

Antunes disse que tendo em vista as necessidades seu voto era para que o Projeto 

fosse discutido e votado em única discussão e votação. Lembrou que no dia vinte e 

dois de fevereiro de dois mil e vinte e um, fez uma indicação e se tivessem realizado a 

obra estariam evitando os gastos, bem como o que estão passando. Pela ordem, o 

Vereador Pedro Ulisses manifestou seu voto favorável, mas destacou que gostaria de 

deixar um relato. Dessa forma disse que estavam presentes um morador do bairro, e 

um atingido e que deixaram declaração da Defesa Civil onde o senhor Paulo Alexandre 

Fernandes foi atingido e que seu veículo foi inundado. Além disso, disse que escutou 

alegações dos moradores dizendo que foram divulgados nomes das pessoas 

contempladas e que existem moradores que não foram atingidos e que recebe::'fão fe) 

benefício. Disse que o Sr. Paulo foi atingido e seu nome não está na lista para ser 

indenizado. Dessa forma disse que gostaria de uma fiscalização na lista para iden.tílificar 

&. Pela ordem, o Vereador Gilberto Maiheus se os contemplados foram atingi 
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parabenizou o Poder Executivo na pessoa do Vereador Edson Agostinho. Disse éjue é 

mais que merecido que os moradores da Travessa Monsenhor Rafael Coelho séjam 

contemplados. Enfatizou que espera que sirva de exemplo e destacou que providâncias 

são necessárias para que não ocorra novamente. Disse que o que passaram não há 

dinheiro que pague. O Vereador Pedro Ulisses destacou que o que disse foram relatos 

dos moradores e que irá se pronunciar através de fiscalização. O Presidente submeteu 

o Projeto de Lei em única discussão e votação, sendo aprovado por unanimicdade. 

Projeto de Lei nº 33/2023 (autoria do Prefeito Municipal em Exercício): "Altera a 

estrutura organizacional da secretaria Municipal de Segurança Pública, prevista na Lei 

Complementar nº 177, de 13 de julho de 2018 e dá outras providencias”. Pela ordem, o 

Vereador Ricardo Miranda solicitou que fosse consultado o Plenário para que o Projeto 

de Lei fosse discutido e votado em única discussão e votação. Atendendo à solicitação 

do Vereador, o Presidente consultou o Plenário, recebendo parecer favorável de todos 

os Vereadores. O Presidente submeteu o Projeto de Lei em única discussão e votação, 

sendo aprovado por unanimidade. Atendendo a solicitação protocolada nesta_:Casa 

sob nº 170/2023 de autoria da Associação de Caçadores e Assombrações de Mariana 

(ACAM), o Presidente convidou o Senhor Leandro Henrique dos Santos para que fizesse 

suas considerações. Com a palavra, o Senhor Leandro Santos cumprimentou a totlos e 

disse que estava representando a ACAM, explicou que lidam com o folclore e com a 

cultura de Mariana, desde dois mil e oito. Disse que é um trabalho voluntário e que 

desenvolveram um curso de Educação Patrimonial pelo qual, com o apoi-'p da 

prefeitura, levam muitos jovens e membros da comunidade de Mariana a conhecer o 

patrimônio histórico, tanto de Mariana como de outras cidades. Destacou .que Mariana 

é a primeira cidade de Minas Gerais, e que infelizmente o aniversário de Mariana não é 

feriado estadual e sim um dia simbólico. Posteriormente distribuiu um livro de 

produção da ACAM para os Vereadores que fala sobre o parque arqueológico do Sogo 

que foi criado desde de dois mil e oito, não sendo efetivamente construído. Disse que 

entre idas e vindas, decretos foram criados e derrubados. Disse que o tema deê sua 

palavra é sobre qual será o futuro do patrimônio arqueológico. Disse que existerr; dois 

tipos de patrimônio: o patrimônio oficial que é tombado pelo IPHAN, tombado pelo 

Conselho Municipal de Mariana e o patrimônio que ainda não foi reconhecido. Disse 

que o papel da sociedade civil organizada é reconhecimento oficial. Dessa forma fez 

relato dos patrimônios, Igreja de Passagem que é uma igreja protestante oride o 

catolicismo imperava. Na segunda imagem, Mina no Morro Santana feita com a masma 

técnica que os egípcio retiravam o ouro para adornar o faraó. A frente disse que temos 

a Estação de Passagem de Mariana e apesar de reformada foi oferecida no passado 

para a prefeitura de Mariana e que hoje o local está abandonado sendo um apelo nara 

a comunidade de passagem ver a estação operante. Disse que abaixo possuem a usina 

de arsênico, que é um subproduto do ouro e faziam veneno para formiga. Sendo um 

pesticida, seu nome era Formiga /Azul. Destacou que é um loc 
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Seguidamente falou sobre o buraco de sari, que serviam para retirar a pedra. 

Posteriormente mostrou a mesa de piquenique dos ingleses. Disse que como passagem 

teve o primeiro campo de futebol e que times ingleses jogavam contra times italíáanos. 

Disse que o local foi tombado pela justiça e ainda não foi reconhecido pela prefeitura. 

Seguindo, mostrou a Ruína da Serrinha que está de pé devido aos ciclistas que limpam 

o local. Posteriormente mostrou ruínas de casas do Gogo, Santo Antonio, Passagem 

que retratam uma época. Seguidamente mostrou o cruzeiro de pedra em Passagem de 

Mariana que segundo informações o local está em comodato, cedido pela prefeitura de 

Mariana para que tome conta e não deixe ser invadido. Disse que o local poderia estar 

bem cuidado e que é uma cópia do cruzeiro de Camargos, porque várias pessoas 

vieram trabalhar na Mina de Passagem e que com saudade de Camargos fizeram uma 

cópia do cruzeiro. Posteriormente falou sobre os acidentes nas áreas arqueológicás da 

cidade de Mariana. Além disso, falou sobre a igreja acima de Bento Rodrigues, 

chamada capela de Fraga, porque havia um padre e três gerações de sua femília 

ficaram no local. Disse que o Vereador Ronaldo Bento contratou um plano de manejo, 

mas que depois disso não foi dado andamento e que foi feito um estudo de que em 

cinco, dez anos essas áreas podem ser invadidas. Disse que a ideia é que esses casos 

sejam estudados e que se caso o Presidente queira nomeie uma Comissão para atuar 

junto a prefeitura. O Presidente se colocou à disposição e sugeriu identificação das 

imagens para saber os locais. Se colocou à disposição para ver qual a melhor maneira 

que a Câmara pode servir. Pela ordem, o Vereador Juliano Vasconcelos questionou se 

quando foi feito o decreto do parque do Gogo em dois mil e oito, o proprietário do 

terreno recorreu perdendo em primeira instância, mas que em segunda insitância 

reverteu grande parte do parque arqueológico do Gogo. Disse que o proprietário alega 

que não teve medidas para implementação do parque. Com a palavra Leandro Santos 

disse ser verdade que o proprietário entrou com recurso contra criação do parque e 

que no decorrer do processo foi aferido o decreto segundo proprietário da miria lhe 

disse que ele não seguiu todos os trâmites para criar o decreto. Porém, disse qiie há 

outro processo no STF junto a Associação de Municípios Mineradores e que em outro 

processo foi averiguado se o IPHAN teria o interesse de criar o parque. E assªm, fo) 

IPHAN concluiu que é uma área importante mas que no momento não teria recurso 

para criar o parque. Dessa forma, a decisão judicial foi que até o IPHAN decidir, que a 

área fique protegida por uma lei e essa lei protege todo sítio arqueológico do Brasil. O 

Vereador Juliano Vasconcelos disse que foi informação que teve mas que não viu 

nenhuma decisão judicial e que conhece boa parte da área. Disse que a grande 

preocupação é com invasões que estão cada vez mais na área do Gogo. Disse que 

existe uma trilha, trilha do Ganso que os ciclistas passavam por ela, mas que hoje vão é 

possível ver mais porque vários trechos foram fechados e invadidos. Dessa forma;dísse 

que o Poder Público precisa solicitar a soluçãopara o problema. Seguidamente Leandro 

Santos disse que as fezes da pomba com o Pa5ssar do tempo se transformam 
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em nitrato e que a telha perde a parte de impermeabilização e quando cai no quartzito 

reage se transformando em ácido sulfúrico. Disse que precisam pensar nas pombas. O 

Presidente se colocou à disposição. Com a palavra o Vereador Ronaldo Bento disse que 

se deparou com uma publicação no diário oficial essa semana que traz uma díscussão e 

que existe requerimento nesta Casa que foi lido e lhe trouxe a intenção de buscar 

esclarecimento da autarquia SAAE sobre a questão do loteamento do Wagner no 

sentido que já havia sido feito estudo por parte do ex prefeito Juliano Vasconcelos e de 

forma continua tentando minimizar pelo grande volume de água que se encontra no 

local no mês de outubro de dois mil e vinte e dois solicitaram da Secretária de 

Administração uma avaliação do terreno para ser desapropriado com fito a atenoer as 

demandas da municipalidade. Sendo assim, foram realizados os pareceres técnicos de 

avaliação do imóvel. Disse que o que chama a atenção é que foi feito um contrato, 

tendo um extrato de contrato publicado no diário do município da autarquia SAAE, 

juntamente ao proprietário fazendo um contrato de sessenta meses no valur de 

novecentos mil reais. Destaca que lhe causa estranheza por estar no período de realizar 

a desapropriação do terreno é que tem o entendimento de que o município já realizou 

benfeitorias no terreno e ficará a cargo do Sr. Wagner, sendo que a lei que normatiza o 

decreto de nº 3365/1941 é clara, principalmente em seu artigo sexto. Disse que se o 

valor de desapropriação é de novecentos mil reais porque vão locar o espaço que é de 

grande importância para o município, sendo mais rentável para o município a 

desapropriação e para atender a municipalidade. Pela ordem, o vereador Gilherto 

Matheus parabenizou o Vereador Ronaldo Bento e disse que precisam apurar. O 

Vereador Ronaldo Bento disse que o intuito é buscar a lei. Pela ordem, o Vereadot José 

Antunes questionou se a desapropriação foi de comum acordo com o proprietário. O 

vereador Manoel Douglas disse que tem acompanhado os trabalhos do SAAE e por ser 

indicação de seu gabinete resolveu o problema do bairro Cartuxa. Disse que a 

população deve ter o mesmo entendimento. Disse que entendeu que o SAAE para ser 

mais fácil devido a escassez de água, procurou um meio mais rápido para negociação. 

Disse que já havia chegado a informação para ele sobre os quinze mil reais por mês. 

Disse que não chegou para ele a informação dos novecentos mil reais e que o 

proprietário entendia que o valor deveria ser superior e segundo as tratativas haviam 

encerrado e não tinham tratativas com o ex diretor que estava chateado e não foi 

procurado para a resolução do problema. Disse que o SAAE está fazendo um grande 

trabalho em relação ao terreno. Disse disse que equivale a 1,6 do valor de novecêntos 

mil reais, disse que tem a informação de que irá tirar no mínimo de dois <. três 

caminhões pipa, aproximadamente trinta mil reais . Então noventa mil reais será 

transformado em quinze para levar água para a comunidade. Disse que também gensa 

que é uma área do município, mas que o investimento pode reduzir o investimento de 

setenta e cinco mil reais. Pela ordem;yjo Vereador Ronaldo Bento parabenizou o 

Vereador Manoel Douglas e disse que/a intenção deve ficar clara. Dissé que não está 
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questionando a questão da entrega da água e sim um ato do prefeito muniàípal, 

questionando o motivo de não ter sido feito o decreto. Disse que o interesse executivo 

sobrepõe qualquer interesse individual. Disse que é a favor do pagamento para 

resolver parte da falta d'água de Mariana, mas que não é favorável a pagar duas vezes. 

O Secretário de Governo, Edvaldo Andrade, solicitou que o Presidente autorizasse a 

vinda do diretor do SAAE na semana que vem e de todo o corpo jurídico para explicar 

esses detalhes. O Vereador Manoel Douglas disse que essa tratativa iniciou na gestão 

do Vereador Juliano Vasconcelos junto com o ex-diretor Ronaldo Camelo. Disse que 

independente dos prefeitos que não fizeram, só pode ser feito a qualgquer momento. 

Disse que é normal que todos que passaram tentem fazer um acordo de forma 

amigável evitando desgaste com o proprietário. O Presidente solicitou que tragam o 

jurídico e questionou se desapropriaram trinta mil metros quadrados e questiono o 

porque chegaram a esse tamanho. O Vereador Gilberto Mateus solicitou que o 

proprietário do terreno também seja convidado. O Vereador Manoel Douglas disse que 

existe cachoeira próxima e que captavam a água da cachoeira. Explicou que chegou a 

informação que pode chegar até doze litros por segundo usando a água que vem da 

cachoeira. O Vereador Pedro Ulisses solicitou que fosse convocada para a próxima 

reunião o atual diretor do SAAE e o o ex-diretor do SAAE para explicar as tratativás de 

como deixou o SAAE. O vereador Gilberto Matheus disse que é necessário que o 

proprietário do terreno também estivesse presente. Com a palavra o Vereador Ma]'rcelo 

Macedo disse que entendeu a preocupação do Vereador Ronaldo Bento que tomo 

operador do direito está correto e entendem que podem agir das duas manieiras, 

amigável ou judicialmente. Disse que acha que foram a maneira que encontraram para 

resolver o problema é que não quer dizer que irá durar sessenta meses. 

Posteriormente disse que se o município desapropriar a área não terão o teireno 

pensando na invasão e que o município não consegue fiscalizar as invasões. O Vereador 

Ronaldo Bento disse que com relação ao que o Vereador Manoel Douglas disse 

passaram por período político na cidade de Mariana e infelizmente o atual prefeito 

passará por isso, sobre as falas do que poderia ter feito. Pela ordem, o Vereador José 

Antunes disse que se o município pode ser dono deve fazer por onde e se deixar o 

problema por sessenta meses pode piorar. Disse que acha necessário que façam de 

comum acordo. Pela ordem, o Vereador Pedro Ulisses parabenizou o Vereador José 

Antunes e disse que se o município deve ser dono deve fazer um decreto mencionando 

a área como de interesse público. Disse que quando falam de desapropriação, que o 

município passa a ser dono daquele espaço poderia ser construído prédios populares. 

Disse que o que não pode acontecer é a prefeitura pagar por um aluguel e em seguida 

fazer a desapropriação. O Vereador Gilberto Matheus parabenizou o SAÃE e disse que 

a água deve chegar e se o terreno pode ser do município terá mais utilidade. O 

Vereador Ricardo Mirando disse que g dia dois de abril foi comemorado o dia mundial 

do autismo e que a Câmara foi co de grandes discussões fazendo com que o 
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município possa buscar melhorias em relação ao autismo e rever o conceito em reiação 

ao autismo. Disse que tiveram muitas campanhas em relação ao autismo. Disse que 

recentemente votaram o projeto do cordão girassol e que buscam tremamentoº para 

os profissionais da saúde e educação porque veem que os profissionais não: têm 

conhecimento de como lidar com as pessoas autistas. Disse que muitas pessoas sófrem 

preconceito e que vem o despreparo em relação às deficiências. Disse que fez questão 

de vir com a camisa da campanha que abraça e se colocou à disposição das pessoas. O 

Presidente disse que a Câmara já fez várias reuniões com os pais e que só quem tem 

um autista na família sabe como é. Disse que precisam entender que nem todos são 

iguais e que continuarão trabalhando para que todos sejam incluídos na sociedade. O 

Vereador Ricardo Miranda disse que fez reunião com as empresas para que possam 

abrir uma cota e que sejam capazes de exercer cargos de autoridade. O Vereador 

Juliano Vasconcelos disse que sobre o assunto levantado pelo Vereador Ronaldo Bento 

sobre o poço artesiano do Vaguinho. Disse que esteve no local no dia dezesse_:is de 

junho e que foi com o Ronaldo ex-diretor do SAAE e vistoriaram a área e que em 

momento algum foi falado em locação e que sempre que entram com uma 

desapropriação e interesse público a juíza dá a posse de imediato. Disse que o valor foi 

o apresentado pelo Vereador Ronaldo Bento e que tem um requerimento dé sua 

autoria solicitando a cópia do contrato e que a preocupação é que o valor tende a 

aumentar. Disse que é uma questão que tem que resolver e que treze dias depois que 

esteve no local saiu da prefeitura e solicitaram o processo de desapropriação que foi 

bem produzido pelo Vereador Ronaldo Bento. Além disso, solicitou que o ex-presidente 

estivesse presente na reunião e que acredita que grande parte do problema será 

solucionado. O presidente solicitou justificativa do porque estão desapropriando trinta 

mil quinhentos e vinte metros. O Vereador Ediraldo Ramos disse que o município não 

usará todo o espaço e quem sabe possam construir um loteamento municipal de forma 

a reduzir as invasões. O Presidente disse que precisam ver se é possível construir no 

terreno. O Vereador Manoel Douglas disse que é bom chamar o ex diretor e que ele 

pode explicar o porquê da área e que ele tenha alguma ideia para a área. Disse que 

entende o posicionamento dos colegas e que nada entende que cobrem e que seja 

feita a desapropriação. Disse que precisam pensar e analisar de forma fria o perque 

está sendo feito o projeto. Disse que o mais importante é tirar os caminhões pipas e 

levar água pras casas. O Vereador Gilberto Mateus disse que retirar os caminhões pipas 

do sistema será importante e parabeniza a todos que começaram. O vereador Marcelo 

Macedo questionou sobre o número de pessoas que serão atendidas. O Vereador 

Manoel Douglas disse que acredita que possam ser atendidas dez mil pessoas. O 

Vereador Marcelo Macedo disse que a água é direito de todos e que precisam pensar 

nesses detalhes e que nas gestões que passaram não estão cuidando das famílias 

porque não tem água tratada e esgoto tratado. Disse que é plausível o que está sendo 

feito agora tendo em vista a f d'água. O Vereador José Antuneg disse que 

—— 
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desapropriar de forma amigável é a alternativa. O Vereador José Sales falou sobre o 

requerimento de sua autoria sobre as desapropriações e que hoje a prefeitura paga 

dois milhões novecentos e setenta e quatro mil por ano de aluguel. Disse que é um 

absurdo não terem um planejamento na cidade. Disse que precisam trabalhar para a 

desapropriação e que poderiam ter comprado vários terrenos. Além disso, disse que 

teve uma reclamação no dia da audiência pública da Samarco em Santa Rita Durão em 

que duas moradoras em trinta e poucos dias sem médico e que poderiam estar 

trazendo os usuários para fazer as consultas em Mariana. O Vereador Manoel Dceuglas 

parabenizou todas as equipes da Cidade Alta, disse que são times que fazem um 

trabalho pensando nas pessoas excluídas do meio esportivo. Parabenizou a secretaria 

de esporte bem como o trabalho que o Secretário de Esportes vem fazendo. Além 

disso, citaram a quadra de esportes do São Pedro que estava parada. Seguidamente 

citou todo o trabalho que vem sendo realizado pela Secretaria de Esportes . Disse que 

várias pessoas perguntaram sobre o adiamento do bike enduro e que gostaria de:fazer 

uma proposta para explicarem o porquê do adiamento. Com a palavra o Vereador 

Marcelo Macedo disse que os picos de luz continuam e que precisam fazer o 

requerimento assinado por todos os Vereadores desta Casa e irão até Belo Horizonte 

resolver a situação. Posteriormente parabenizou o secretário de esportes e disse que 

se tem um gestor e que se o mesmo tem vontade de fazer faz. Disse que no ano de 

dois mil e vinte a vinte e dois solicitaram reforma da quadra do são Pedro e que hoje 

tem a academia e que a quadra está sendo realizada a pintura e que os mesmos estão - 

dando a oportunidade aos distritos. Disse que não devem deixar de fazer um 

requerimento à CEMIG e solicitar que todos procurem seus deputados. Além disso, 

repudiam a luz que não estão recebendo de qualidade. Posteriormente disse que irão 

fazer visita ao hospital Monsenhor Horta em relação às dez UTI's que votaram recurso 

e que o diretor Tiago disse que a obra está parada. Disse que quando votou questionou 

porque gostaria de entender o projeto. O Presidente disse que já enviou ofício à Gemig 

para tratar sobre problemas. Além disso, disse que sobre o rotativo que recebeu a 

informação de que estava na licitação, não está mais e que o Marlon teve que devolver 

para a Secretaria de Segurança Pública porque estava faltando documentos. 

Posteriormente fez cobrança sobre a ponte do mata-cavalo. O Vereador Ricardo 

Miranda disse que estão dando início ao planejamento da obra. O Vereador José 

Antunes disse que falaram que começaram o asfalto na Vargem a partir do primeiro dia 

e que hoje é dia três. O Presidente desejou uma Feliz Páscoa a todos destacando a 

importância da comunhão em família e o perdão. PALAVRA LIVRE. ENCERRAMENTO: 

Não havendo mais nada a tratar, o Presidente encerrou a reunião às dezoito horas. 


